

Wagram



Marcus Hofschuster

Grüner oder Roter Veltliner, das ist hier die Frage! Qualitativ stehen die Sorten im Wagram auf einer Stufe, aus beiden werden hier erstklassige Weine erzeugt. Und dennoch erscheint der Vergleich wie - weil es sich gerade so schön anbietet - wenn Russland gegen Kroatien Fußball spielt. Der Riese gegen den Zwerg. Während fast die Hälfte der Rebfläche mit Grünem Veltliner bestockt ist, fallen auf den Roten gerade einmal 3%. Wer das Spiel gewinnt, da ist jeder Weinfreund sein eigener Schiedsrichter.

Die Weine haben durchaus Gemeinsamkeiten, auch wenn eine Verwandtschaft zwischen beiden Sorten bislang nicht nachgewiesen werden konnte. Pfeffrige Noten haben beide, wobei der vor allem im eigentlichen Wagram vorherrschende Löss diesen Ton in beinahe allen Sorten zu verstärken scheint. Der grüne Veltliner neigt schon bei etwas niedrigerem Alkohol zu Schmelzigkeit und gewisser Fülle und weist häufig grün-vegetabile Aromen auf, während der Rote Veltliner vor allem bei niedrigerem Alkohol etwas gelbfruchtiger ist und bei höherer Reife tatsächlich auch rotbeerige Aromen zeigen kann.

Auch die anderen Weißweinsorten sind gegen den Grünen Veltliner Zwerg, was die Anbaufläche angeht. Doch vor allem Riesling, Weißburgunder, Chardonnay und vereinzelt Sauvignon Blanc bringen immer wieder ausgezeichnete Ergebnisse - vor allem in den Händen der jeweiligen Spezialisten. Doch einige wenige Produzenten spielen sogar auf der ganzen Rebsorten-Klavatur in gleichbleibender Güte.

Gleiches gilt für die Roten. Hier dominiert mengenmäßig der Zweigelt, der in der Spitze zu den besten Niederösterreichs zählt, aber auch St. Laurent und Pinot Noir können bemerkenswert gut ausfallen.

Insgesamt haben wir im letzten Jahr rund 130 Weine aus dem Wagram probiert, von denen wir die besten im PDF vorstellen.

GRÜNER VELTLINER

- 91WP 2016 Schlossberg Erste Lage, Fritsch
- 91WP 2016 Scheiben erste Lage, Leth
- 90WP 2016 Weelfel, Söllner
- 90WP 2016 Brunnthaler Erste Lage, Leth
- 90WP 2016 Dorner "1598", Urbanihof
- 89WP 2015 Dorner "1598", Urbanihof
- 89WP 2016 Dorner Alte Reben, Urbanihof
- 89WP 2015 Grande Reserve "Gigama", Leth
- 89WP 2015 Altweingarten, Diwald
- 89WP 2016 Mordthal Erste Lage, Fritsch
- 89WP 2016 Mordthal, Ecker - Eckhof
- 88WP 2016 Classic, Urbanihof
- 88WP 2014 "70er", Franz Bayer
- 88WP 2016 Scheiben "Löss III", Sauerstingl
- 88WP 2016 Goldberg, Diwald
- 88WP 2016 Mittersteig, Leth
- 88WP 2016 Fumberg, Blauensteiner
- 88WP 2016 Fumberg, Söllner
- 87WP 2016 Brunnthaler Selection, Urbanihof
- 87WP 2017 Brunnthaler Selection, Urbanihof
- 87WP 2017 Classic, Urbanihof
- 87WP 2016 Essenthal, Blauensteiner
- 87WP 2017 Fumberg, Blauensteiner
- 87WP 2016 Fumberg "Privat", Blauensteiner
- 87WP 2016 "Premium", Familie Ernst
- 87WP 2016 Hochrain "Privat", Franz Bayer
- 87WP 2016 Hengstberg, Söllner
- 87WP 2017 Mittersteig, Gerhold
- 87WP 2016 Mittersteig, Gerhold
- 87WP 2016 Hohenberg, Familie Ernst
- 87WP 2016 Hochrain, Franz Anton Mayer
- 86WP 2015 Dorner Reserve, Urbanihof
- 86WP 2016 "Löss II", Sauerstingl
- 86WP 2016 "Löss", Diwald
- 86WP 2016 Gänsacker, Franz Bayer
- 86WP 2016 Hochrain, Franz Bayer
- 86WP 2017 Zeisleiten, Gerhold
- 86WP 2016 Classic, Familie Ernst
- 86WP 2016 Wilbling, Blauensteiner
- 86WP 2017 Essenthal, Blauensteiner

ROTTER VELTLINER

- 90WP 2016 Steinberg, Ecker - Eckhof
- 90WP 2016 Berg Eisenhut, Söllner
- 90WP 2016 Scheiben, Leth
- 90WP 2016 Steinberg, Fritsch
- 88WP 2016 Sauerstingl
- 88WP 2016 Fumberg, Leth
- 87WP 2014 Mordthal "Jungfernlese", Preisinger-Reinberger
- 87WP 2016 Dorner, Urbanihof
- 86WP 2016 Ecker - Eckhof
- 86WP 2016 Sollner
- 86WP 2016 Familie Ernst

FRÜHROTER VELTLINER

- 86WP 2016 Familie Ernst

RIESLING

- 91WP 2016 Brunnthaler Erste Lage, Leth
- 89WP 2016 Schillingsberg, Leth
- 88WP 2016 Mordthal Erste Lage, Fritsch
- 88WP 2016 Alte Reben, Anton Bauer
- 88WP 2015 Eisenhut, Diwald
- 87WP 2016 Steinberg, Ecker - Eckhof
- 87WP 2016 "Fuchsentanz", Diwald
- 86WP 2016 Fumberg, Gerhold
- 86WP 2016 Steinberg, Familie Ernst

WEISSBURGUNDER

- 88WP 2016 Reserve, Leth
- 87WP 2016 Schlosberg, Ecker - Eckhof

CHARDONNAY

- 88WP 2015 Grande Reserve, Leth
- 88WP 2016 "Chabbari", Franz Bayer
- 87WP 2016 "Ferrara", Blauensteiner
- 86WP 2016 Rainthal "Privat", Franz Bayer

SAUVIGNON BLANC

- 87WP 2016 Bromberg, Franz Bayer

MUSKATELLER

- 86WP 2016 Blauensteiner
- 86WP 2017 Blauensteiner
- 86WP 2016 Familie Ernst
- 86WP 2016 Bromberg, Franz Bayer

CUVÉE

- 86WP 2016 "Cuvée Emilia", Grill

ROTWEINE

- 89WP 2015 St. Laurent Reserve, Leth
- 89WP 2015 Pinot Noir "P", Fritsch
- 86WP 2011 Cabernet Sauvignon Classic, Franz Bayer

Professionell, unabhängig und kompetent

Wein-Plus ist Europas führende unabhängige Internet-Plattform zum Thema Wein. Täglich nutzen über 6.000 Menschen das Informations- und Kommunikationsnetzwerk, in dem rund 187.000 private und professionelle Weinliebhaber registriert sind. Der Weinführer von Wein-Plus ist mit Beschreibungen und Bewertungen von über 120.000 Weinen der größte seiner Art. Er wird nahezu täglich aktualisiert und basiert auf strengen Verkostungsrichtlinien.

Chefverkoster Marcus Hofschuster und sein Team arbeiten hauptberuflich für den Weinführer und nehmen sich für jede Weinbeurteilung ausreichend Zeit. Alle Weine werden ausschließlich im neutralen Proberaum von Wein-Plus in Erlangen verkostet. Die Verkostung erfolgt blind, so dass Wein und Erzeuger dem Verkoster bei der Bewertung nicht bekannt sind. Die Weine werden grundsätzlich in zusammenhängenden Serien gemeinsam mit ähnlichen Weinen probiert, um einen sinnvollen sensorischen Rahmen zu gewährleisten.

Marcus Hofschuster genießt ein herausragendes Renommee als gewissenhafter und unbestechlicher Experte. Sein Team besteht ebenfalls aus erfahrenen Verkostern mit fundierter weinfachlicher Ausbildung. Das Verkostungssystem ist voll EDV-gestützt und abgesichert gegen Verwechslungen und Eingabefehler. Die Bewertungen werden regelmäßig durch Gegenproben überprüft, die ebenfalls blind erfolgen.

Die Weine werden nach dem internationalen 100-Punkte-Schema bewertet. Dabei werden in den Weinführer nur Weine mit mindestens 80 Punkten aufgenommen. Das Bewertungssystem wird bei Wein-Plus strenger angewandt als bei anderen Weinführern heute üblich.

Die einzelnen Punkte entsprechen folgenden Kategorien:

80 bis 84 Punkte: gut

85 bis 89 Punkte: sehr gut

90 bis 94 Punkte: hervorragend

95 bis 99 Punkte: groß

100 Punkte: einzigartig

In der Reihe BEST OF zuletzt erschienen:

- BEST OF Wachau
- BEST OF Weinviertel
- BEST OF Barbaresco
- BEST OF Soave
- BEST OF Lugana
- BEST OF Silvaner
- BEST OF Barolo
- BEST OF Valtellina
- BEST OF Brunello 2012
- BEST OF Burgenland
- BEST OF Steiermark
- BEST OF Deutscher Spätburgunder
- BEST OF Riesling trocken
- BEST OF Südtirol
- BEST OF Lemberger/Blafränkisch
- BEST OF Brunello di Montalcino Annata 2013
- BEST OF Brunello di Montalcino Riserva 2012
- BEST OF Weiße Burgundersorten

Wagram



Marcus Hofschuster

Green or Red Veltliner, Grüner or Roter, that is the question here! In terms of quality, both varieties are considered to be on a par in the Wagram region, both are capable of producing outstanding wines. And yet the comparison is strange, to think in current terms, it is as though Russia were to play football against Croatia. The giant versus the dwarf. Whereas almost half the entire vineyard area is planted with Grüner Veltliner, the red variant accounts for only 3%. As to who wins the game, every wine lover can be his own referee. The wines do have some common characteristics, although no actual relationship between the two varieties has been proven so far. Both of them show peppery notes, but it must be said that the loess soil found in the actual core Wagram region appears to enhance this characteristic in almost all varieties. Even at fairly low levels of alcohol, the Grüner Veltliner tends to be quite creamy and full-bodied, frequently showing green vegetal notes, whereas the Roter Veltliner tends to show more yellow fruit notes in combination with low alcohol, while riper versions actually also show some red berry fruit aromas.

In comparison with Grüner Veltliner, the other white wine varieties are also mere midgets. It can be stated that in the hands of the various specialists, wines made from Riesling, Pinot Blanc, Chardonnay, and in a few cases, Sauvignon Blanc, can be very good indeed. A small number of producers are generalists, playing the entire range of grape varieties with equal expertise and success.

The same can be said with regard to the reds. Here, Zweigelt dominates production in terms of volume, and the best of these wines are among the top wines in Lower Austria, in addition, St. Laurent and Pinot Noir can be remarkably good.

In total we tasted around 130 wines from the Wagram region in the course of the past year, the best of these are presented here.

GRÜNER VELTLINER

- 91WP 2016 Schlossberg Erste Lage, Fritsch
- 91WP 2016 Scheiben erste Lage, Leth
- 90WP 2016 Weelfel, Söllner
- 90WP 2016 Brunnthal Erste Lage, Leth
- 90WP 2016 Dorner "1598", Urbanihof
- 89WP 2015 Dorner "1598", Urbanihof
- 89WP 2016 Dorner Alte Reben, Urbanihof
- 89WP 2015 Grande Reserve "Gigama", Leth
- 89WP 2015 Altweingarten, Diwald
- 89WP 2016 Mordthal Erste Lage, Fritsch
- 89WP 2016 Mordthal, Ecker - Eckhof
- 88WP 2016 Classic, Urbanihof
- 88WP 2014 "70er", Franz Bayer
- 88WP 2016 Scheiben "Löss III", Sauerstingl
- 88WP 2016 Goldberg, Diwald
- 88WP 2016 Schafflerberg, Leth
- 88WP 2016 Fumberg, Blauensteiner
- 88WP 2016 Fumberg, Söllner
- 87WP 2016 Brunnthal Selection, Urbanihof
- 87WP 2017 Brunnthal Selection, Urbanihof
- 87WP 2017 Classic, Urbanihof
- 87WP 2016 Essenthal, Blauensteiner
- 87WP 2017 Fumberg, Blauensteiner
- 87WP 2016 Fumberg "Privat", Blauensteiner
- 87WP 2016 "Premium", Familie Ernst
- 87WP 2016 Hochrain "Privat", Franz Bayer
- 87WP 2016 Hengstberg, Söllner
- 87WP 2017 Mittersteig, Gerhold
- 87WP 2016 Mittersteig, Gerhold
- 87WP 2016 Hohenberg, Familie Ernst
- 87WP 2016 Hochrain, Franz Anton Mayer
- 86WP 2015 Dorner Reserve, Urbanihof
- 86WP 2016 "Löss II", Sauerstingl
- 86WP 2016 "Löss", Diwald
- 86WP 2016 Gänsacker, Franz Bayer
- 86WP 2016 Hochrein, Franz Bayer
- 86WP 2017 Zeisleiten, Gerhold
- 86WP 2016 Classic, Familie Ernst
- 86WP 2016 Wilbling, Blauensteiner
- 86WP 2017 Essenthal, Blauensteiner

ROTTER VELTLINER

- 90WP 2016 Steinberg, Ecker - Eckhof
- 90WP 2016 Berg Eisenhut, Söllner
- 90WP 2016 Scheiben, Leth
- 90WP 2016 Steinberg, Fritsch
- 88WP 2016 Sauerstingl
- 88WP 2016 Fumberg, Leth
- 87WP 2014 Mordthal "Jungfernlese", Preisinger-Reinberger
- 87WP 2016 Dorner, Urbanihof
- 86WP 2016 Ecker - Eckhof
- 86WP 2016 Sollner
- 86WP 2016 Familie Ernst

FRÜHROTER VELTLINER

- 86WP 2016 Familie Ernst

RIESLING

- 91WP 2016 Brunnthal Erste Lage, Leth
- 89WP 2016 Schillingsberg, Leth
- 88WP 2016 Mordthal Erste Lage, Fritsch
- 88WP 2016 Alte Reben, Anton Bauer
- 88WP 2015 Eisenhut, Diwald
- 87WP 2016 Steinberg, Ecker - Eckhof
- 87WP 2016 "Fuchsantanz", Diwald
- 86WP 2016 Fumberg, Gerhold
- 86WP 2016 Steinberg, Familie Ernst

WEISSBURGUNDER

- 88WP 2016 Reserve, Leth
- 87WP 2016 Schlosberg, Ecker - Eckhof

CHARDONNAY

- 88WP 2015 Grande Reserve, Leth
- 88WP 2016 "Chabbari", Franz Bayer
- 87WP 2016 "Ferrara", Blauensteiner
- 86WP 2016 Rainthal "Privat", Franz Bayer

SAUVIGNON BLANC

- 87WP 2016 Bromberg, Franz Bayer

MUSKATELLER

- 86WP 2016 Blauensteiner
- 86WP 2017 Blauensteiner
- 86WP 2016 Familie Ernst
- 86WP 2016 Bromberg, Franz Bayer

CUVÉE

- 86WP 2016 "Cuvée Emilia", Grill

ROTWEINE

- 89WP 2015 St. Laurent Reserve, Leth
- 89WP 2015 Pinot Noir "P", Fritsch
- 86WP 2011 Cabernet Sauvignon Classic, Franz Bayer

Professional, independent and competent

Wein-Plus is the leading independent Internet platform on the topic of wine in Europe. Each day, more than 6,000 people use the network for information and communication, which has around 187,000 registered private and professional wine enthusiasts. The Wein-Plus wine guide, which lists tasting notes and scores for more than 120,000 wines, is the most comprehensive guide of its kind. It is brought up to date virtually on a daily basis, and is founded on strict tasting guidelines.

Head taster Marcus Hofschuster and his team work full-time for the wine guide, and ensure they take sufficient time for each and every wine rating and description. All the wines are tasted without exception in the neutral surroundings of the tasting room at the Wein-Plus head office in Erlangen, Germany. Tasting is always done blind, so that the tasters do not know during the tasting which wine or which producer they are rating. Wines are always tasted in logical series together with other similar wines, in order to ensure a meaningful sensory framework for the descriptions and ratings.

Marcus Hofschuster enjoys an outstanding reputation as a conscientious and incorruptible expert. His team consists of tasters who are likewise experienced, and have professional training in wine. The tasting system is fully supported by a computer system, with protection built in against errors of entry and mix-ups. Ratings are constantly monitored by inserting counter-bottles, which are also tasted blind.

Wines are scored in accordance with the international 100 point system. Only wines that score a minimum of 80 points are included in the wine guide. At Wein-Plus, the scoring system is applied more strictly than is usual in the case of other wine guides.

Specifically, the points scores correspond with the following categories:

80 to 84 Points: good

85 to 89 Points: very good

90 to 94 Points: outstanding

95 to 99 Points: great

100 Points: unique

Recently published in the BEST OF series:

- BEST OF Wachau
- BEST OF Weinviertel
- BEST OF Barbaresco
- BEST OF Soave
- BEST OF Lugana
- BEST OF Silvaner
- BEST OF Barolo
- BEST OF Valtellina
- BEST OF Brunello 2012
- BEST OF Burgenland
- BEST OF Steiermark
- BEST OF Deutscher Spätburgunder
- BEST OF Riesling trocken
- BEST OF Südtirol
- BEST OF Lemberger/Blafränkisch
- BEST OF Brunello di Montalcino Annata 2013
- BEST OF Brunello di Montalcino Riserva 2012
- BEST OF Weiße Burgundersorten